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“Como sagrado queda el seno 
donde palpitó un héroe”.

José Martí

Firmeza, dignidad, elegancia, tacto,
paradigma de nombre inagotable,
espejo de rigor indispensable
pare evadir augurios inexactos.
Después de lo tangible y de lo abstracto
están los hacedores de camino,
los que siguen tu luz de remolinos
para cubrir de sueños la maleza
entonen a la lluvia la destreza
de sus amaneceres clandestinos.

Jesús Zamora (Poeta, miembro de la AHS)

La Asamblea del Poder Popular en Camagüey, en nombre del pueblo agramontino al que representa, honró a la 
Asamblea Nacional (ANPP) con la Réplica del Escudo de la provincia. Esteban Lazo Hernández, presidente del 
Parlamento, recibió el reconocimiento como colofón de la sesión ordinaria del órgano de Gobierno territorial en 
la que participó acompañado de la secretaria de la ANPP, y de presidentes y vicepresidentes de sus comisiones 
permanentes, también de visita aquí. Luego recorrió instituciones culturales, recreativas y de servicios.

Adelante invita a los lectores 
a la celebración de su próximo 
cumpleaños en enero. De con-
junto con los servicios entuMovil 
convoca a los usuarios de la te-
lefonía móvil a participar de un 
concurso con la pregunta: ¿Los 
periódicos Adelante, de Cama-
güey, y Escambray, de Sancti 
Spíritus, cumplen en el 2019? 
a) 40 y 20, b) 60 y 40 o c) 20 y 
60. Los interesados deben en-
viar SMS al 8888 con el texto 
EVENTO PERIODICO seguido 
de la letra que corresponda a 

la respuesta que considere co-
rrecta. Cinco ganadores serán 
escogidos por sorteo automáti-
co entre quienes acierten la res-
puesta y notificados mediante 
mensaje de texto (SMS). El gran 
premio consiste en una tarjeta 
de recarga de 5 CUC y bolsa 
con soportes promocionales, li-
bros, útiles escolares; a los otros 
cuatro lugares se les otorgarán 
artículos de Desoft y la ciudad 
de Camagüey. La convocatoria 
está abierta hasta el jueves 13 
de diciembre.
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No es ni parecido lo que una piensa a lo que perci-
be cuando los protagonistas hablan. Mais Médicos 
cubanos en Brasil constituyó un programa humano 
desde su raíz hasta los frutos recogidos. 

La Dra. Yarisel Rivas Romero, especialista en Me-
dicina General Integral (MGI), llegó en el primer gru-
po que salió de Brasil sin concluir su misión, aun-
que con dos años en Paraná, donde atendía, junto a 
tres colegas, a una población de 12 580 habitantes. 
“Me siento satisfecha, es una población un poco 
intrincada, donde encontramos a enfermos que no 
habían sido tratados antes de las otras tres cuba-
nas que nos antecedieron. Nos duele que ellos no 
saben hacia dónde van a dirigirse, no cuentan con 
galenos que quieran trabajar en sitios así, muy dis-
tantes y se sienten perdidos, no saben qué hacer, 
dijo.

“Cuando ocurrió tan lamentable suceso solo pen-
saba en esas pobres personas. Esta es mi segunda 
misión, estuve dos años y medio en Venezuela y allí 
sufrí la muerte de su presidente Chávez, otra amar-
ga experiencia”.

La Dra. Esther Varcárcel Figueredo estuvo dos 
años en Brasil, en Ingazeira, un municipio pequeño 
de Pernambuco, de cuatro mil habitantes, carente, 
pobre, con déficit de médicos. “Los pacientes lloran-
do me decían: ‘Doctora no se puede ir, no se vaya, 
quédese con nosotros’. Tengo en mi interior una 
mezcla de sentimientos encontrados porque estoy 
feliz de regresar a mi Patria, con mi familia, pero ni 
nosotros ni ellos sabemos qué les va a pasar.

“Decían que los médicos cubanos marcamos la 
diferencia con la atención humanizada y el cariño, 
porque más que médicos de lo biológico lo éramos 
del corazón también. Esta fue mi primera misión in-

ternacionalista, resultó muy importante para mí des-
de el punto de vista profesional y humano. Soy otra, 
soy una mejor persona y aprecio intensamente lo 
nuestro”.

Ambas doctoras integraron los dos primeros gru-
pos en los que llegaron 20 de los 523 camagüe-
yanos cooperantes en Brasil. Los galenos fueron 
recibidos en el Salón de Protocolo Nicolás Guillén, 
de la Plaza de la Revolución Ignacio Agramonte y 
Loynaz, por las máximas autoridades del Partido, el 
Gobierno y la Salud Pública en el territorio, quienes 
les dieron la bienvenida a casa en nombre de los 
más de 30 000 trabajadores del sector y el pueblo 
en general.

• Olga Lilia Vilató de Varona
• Foto: Orlando Durán Hernández

Mais Médicos del corazón
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A la guerra sin dilaciones llamó El Mayor, a la guerra por la 
unidad y la independencia. “Cuba no tiene más camino que 
conquistar su redención arrancándosela a España por la fuer-
za de las armas”. 

Más información en página 4

Más información en página 3
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Nosotros, los constituyentes
Esta semana, la comisión redactora de la Constitu-

ción conoció los resultados finales del proceso de 
consulta popular. Tras analizar las sugerencias y va-

loraciones, acordó presentar a la Asamblea Nacional del 
Poder Popular las modificaciones al proyecto derivadas 
de las más de 783 000 propuestas realizadas en el país y 
las más de 2 000 de los cubanos en el exterior.

En conversación con Adelante, Damara Sánchez López, 
integrante del Buró Provincial del Partido y jefa del grupo 
temporal encargado de la consulta popular, elogió la parti-
cipación consciente y comprometida de los camagüeyanos.

“Debemos reconocer a nuestro pueblo por la disciplina, 
por la preparación, por la manera especial de transmitir 
su confianza en los dirigentes de la Revolución, tanto en 
la generación histórica como en los que hoy representan 
la continuidad.

“Otra distinción merecen las personas que en los muni-
cipios y en la provincia integraron los puestos de mando y 

los centros de procesamiento, quienes con enorme serie-
dad y sentido del deber garantizaron que cada propues-
ta quedara debidamente recogida. En esa labor primó el 
respeto a los criterios, la transparencia. También los juris-
tas desempeñaron un rol decisivo en el esclarecimiento y 
asesoría.

“Muy emocionantes resultaron las asambleas de los es-
tudiantes de la FEEM y la FEU, cuyos aportes demostra-
ron madurez, sapiencia, objetividad, responsabilidad, con 
el acompañamiento de sus profesores.

“Queremos destacar que no hubo una reunión en que 
la gente no hablara de Fidel, del referente que significa su 
legado. La consulta evidenció el compromiso del pueblo 
en seguir construyendo su futuro, el futuro de una nación 
soberana y socialista”.

Respecto a las intervenciones que no constituyen pro-
puestas concretas, la dirigente reafirmó que fueron clasifi-
cadas y se tomarán en cuenta.

“Cada opinión sintetiza el sentir del pueblo, no solo 
acerca de la Constitución, sino del contexto actual; son 
referencias para lograr consenso en temáticas polémi-
cas y base para la toma de decisiones en las distintas 
estructuras de dirección y las leyes que complementarán 
la Carta Magna, pues todas apuntan al fortalecimiento 
de la Revolución”.

Llamó a apoyar el texto que se someterá a referendo, 
aun cuando alguna sugerencia individual no aparezca de 
manera explícita pues, dijo, la grandeza de este proceso 
democrático, único en el mundo, radica justamente en el 
pensamiento colectivo.

“Estamos seguros de que el pueblo culto y educado 
que elogió el presidente Díaz-Canel, el pueblo que parti-
cipa y defiende lo que hace, respaldará a su Revolución 
con un sí por la Constitución, que es un sí por Fidel y por 
Cuba”.

¿QUÉ SIGUE A LA CONSULTA POPULAR?

CAPÍTULO XV REFORMA CONSTITUCIONAL
Artículo 137: Esta Constitución solo puede ser reformada, total o parcialmente, 
por la Asamblea Nacional del Poder Popular mediante acuerdo adoptado, en 
votación nominal, por una mayoría no inferior a las dos terceras partes del 
número total de sus integrantes. 
Si la reforma es total o se refiere a la integración y facultades de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular o de su Consejo de Estado o a derechos y deberes 
consagrados en la Constitución, requiere, además, la ratificación por el 
voto favorable de la mayoría de los ciudadanos con derecho electoral, en 
referendo convocado al efecto por la propia Asamblea.

TÍTULO XI: REFORMA DE LA CONSTITUCIÓN

Tienen iniciativa para promover reformas a la Constitución: 
a) el Presidente de la República; b) el Consejo de Estado; 
c) el Consejo de Ministros; d) los diputados a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, mediante proposición suscrita 
por no menos de la tercera parte de sus integrantes, y e) 
los ciudadanos, mediante petición dirigida a la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, suscrita ante el Consejo Electoral 
Nacional, como mínimo por cincuenta mil electores. La ley 
establece el procedimiento para su solicitud y realización.

Cuando la reforma se refiera a la integración y funciones 
de la Asamblea Nacional del Poder Popular o del Consejo 
de Estado, a las atribuciones o al período de mandato 
del Presidente de la República, a los derechos, deberes 
y garantías consagrados en la Constitución, se requiere, 
además, la ratificación por el voto favorable de la mayoría de 
los electores de la nación, en referendo convocado a tales 
efectos. 

En ningún caso resultan reformables los pronunciamientos 
sobre la irrevocabilidad del socialismo y el sistema político 
y social establecidos en el artículo 3, y la prohibición de 
negociar bajo agresión, amenaza o coerción de una potencia 
extranjera, tal y como se dispone en el artículo 12.

“... a opinión que uno pueda tener más favorable sobre un artículo u otro, no puede quitarnos 
la responsabilidad que como conjunto de Constitución debemos asumir, porque si uno llama al 
diálogo, el diálogo es entre varios, por lo menos dos personas, por lo tanto uno tiene que decir: 
Yo tengo mis ideas, pero hay otros que pueden dar otras ideas; pero al final yo me subordino 
a lo que necesite el país, a lo que quiera construir el país, y no por una imposición, terquedad 
o soberbia decir: No, si no incluyen esto, que es un elemento que no es incluso de los más 
importantes, no voy a votar a favor de la Constitución, o voy a condenar la aprobación de 
la Constitución a solo una posición. (…) hay tanta sabiduría en nuestro pueblo, hay tanta 
responsabilidad en cómo la gente ha asumido ese debate, que a mí me ratifica algo que me dijo 
un amigo poeta: ‘Ninguno de nosotros sabe más que todos nosotros juntos’”.

                                                    Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros

“…la futura Constitución se 
construye con el aporte de todo 
el pueblo. (…) Ninguna opinión 
será dejada de tener en cuenta. 
Ello, por supuesto, no significa 
que cada recomendación será 
inscripta en el texto, pues hay 
disímiles y hasta contradictorias 
sugerencias”.

Homero Acosta Álvarez, 
Secretario del Consejo de 

Estado 

“Nuestro pueblo tiene cultura constitucional y 
eso se ha demostrado durante este proceso. He 
aprendido mucho oyendo a las personas, luego 
de que esta Constitución se apruebe, nos queda 
una ardua labor legislativa. Y algunas de esas 
opiniones de la población, que no constituyen 
modificaciones al texto, son para cuando llegue el 
momento de actualizar la legislación”.

                                    Santiago Lajes Choy, 
camagüeyano que integra la comisión 

redactora del Proyecto de Constitución

La comisión 
redactora 
estudia y valora 
las opiniones 
y propuestas 
emitidas en 
las consultas 
y actualiza el 
Proyecto.

Los diputados 
estudian el 
Proyecto de 
Constitución 
actualizado, 
lo discuten y 
se somete a 
aprobación.

De conformidad 
con lo acordado 
por la Asamblea, 
el Consejo de 
Estado convoca 
a referendo, 
y designa a 
la Comisión 
Electoral 
Nacional.

Los electores, 
mediante voto 
directo y secreto, 
participan en 
el referendo 
que ratifica 
o no el texto 
constitucional.
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Realización: Zoila Pérez Navarro, Daicar Saladrigas Gonzáles y Alejandro Bonet Piñón



Variada

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Carmen Luisa Hernández Loredo
redaccionadelante@enet.co.cu

ABRIMOS ESTA SEMANA con la feliz 
noticia de que Comercio solucionó en 
ocho días el problema que presentaba 
hace más de un año la bodega La Ceibita, 
en la comunidad Los Pinos, semidestrui-
da por el ciclón Irma. Luego de la denun-
cia en nuestra publicación recibimos una 
carta aclaratoria de la dirección de esa 
entidad con respecto a la ambigüedad 
en los presupuestos y demás asuntos 
abordados. El sábado 17, cuando reabrió 
la tienda, pudimos comprobar la calidad 
del trabajo, muestra de que muchas ve-
ces es más asunto de querer hacer que 
de poder.

COMO UNA BOCA de lobo nos definen 
los vecinos de las inmediaciones la oscu-
ridad que reina en la calle Cornelio Porro, 
desde la Polivalente hasta el puente del 
Casino. Esperamos que los responsables 
tomen cartas en el asunto, y no nos ven-
gan con el ahorro de portadores energé-
ticos.

SI SE DICE que nunca segundas par-
tes fueron buenas, ¿qué decir de cuatro 
o cinco partes? A pesar de razones y 
explicaciones, la Dirección Municipal de 
Comunales en Camagüey no define del 
todo la solución que debe dar a la recu-
peración y protección del cementerio de 
la ciudad, tema planteado por lectores de 
la sección y motivo de planteamientos en 
asambleas de circunscripciones. Por el 
correo de William Pérez reiteran la nota 
preocupados por la situación del cam-
posanto mayor. En nuestro criterio, las 
obras a realizar se van por encima de los 
recursos de una única entidad, por lo que 
se precisa de colaboración de varias, de 
a lleno, en el rescate de la otra ciudad de 
todos.

PRECISAMENTE DESDE Comunales, 
en el distrito Joaquín de Agüero, recibi-
mos respuesta sobre la existencia de un 
microvertedero en la calle Ignacio Sán-
chez esquina a Tercera Paralela. Nos 
informan que comprobaron el hecho, y 
que “después del análisis y estudio rea-
lizados, el caso fue registrado en la base 
de datos del departamento de Higiene 
Municipal para su solución según nues-
tras posibilidades de combustible”. Ayer 
verificamos que la vida sigue igual, o 
peor, porque los desechos, escombros, 
están fuera de la cama ampirol; Comuna-
les tiene que hacer su parte y los vecinos 
también.

NORALY AMARALES Bacallao, vecina 
del edificio 19 apto. 22 del reparto Julio 
Antonio Mella, nos relata su experiencia 
en uno de los tantos capítulos de la saga 
del maltrato al consumidor. Resulta que 
en el supermercado del reparto compró 
unos zapatos ortoflex a 40.00 CUP el 10 
de noviembre; el lunes siguiente el nieto 
regresó de la escuela con la suela en la 
mano y la respuesta de la unidad fue que 

estaban en rebaja, algo que no habían 
informado, y sin garantía, y ahora Noraly 
tiene que pagar 30.00 CUP por coser el 
calzado para poderlo usar. Otro disgusto 
por ser el cliente un sparring de boxeo, 
sufrió Jorge Lozano, quien en el merca-
do El Bosque, en La Vigía, compró un 
trozo de carne a 90.00 CUP y al pesarlo 
le faltaban 12 pesos en producto; al otro 
día volvió y después de unas palabras el 
dependiente reconoció que se equivocó, 
pero aseguró que no devolvería dinero ni 
daría la carne faltante. En resumen, ¿será 
la protección al consumidor pura letra 
muerta?

ETECSA RESPONDE SOBRE la situa-
ción del consumo energético en su punto 
en Camalote. Como siempre, agradece-
mos su agilidad y receptividad, compren-
demos los embates que ocasiona la pla-
nificación del consumo, y aplaudimos la 
colocación de ventiladores para mejorar 
la calidad del servicio en los momentos 
en que no puedan encender el aire acon-
dicionado.

CAMAGÜEY, SÁBADO 24 DE NOVIEMBRE DEL 2018

Quizás el título no es novedo-
so por lo habitual de muchas 
moliendas comenzadas por 
ese ingenio, como esta, la del 
honor provincial, que preten-
den hacer más eficiente que 
las precedentes en cuanto a 
azúcar de calidad y derivados 
de la caña. Pero que al batey 
se le erizó la piel del trabajo 
este miércoles con los pitazos 
del “Siboney”, es la inmediatez 
noticiosa de la Zafra 2018-2019 
en Camagüey.

Los obreros del pequeño 
“coloso” de Sibanicú adelanta-
ron la arrancada con el mérito 
de ser la única industria azuca-
rera cumplidora en la provincia 
la tortuosa cosecha pasada. 
Por eso, Jorge Ramón Valdivia 
Velázquez, administrador del 
central, dijo con orgullo que 
no competían ni emulaban con 
nadie, sino entre ellos mismos. 

“Fuimos los últimos en ter-
minar. Paramos la fábrica el 
pasado 6 de junio, hicimos el 
desarme y las reparaciones 
industriales; ahora somos los 
primeros en iniciar la zafra y 
queremos producir crudo cua-
litativo a granel para la expor-
tación”.

A la entrada del ingenio, a la 
vista de los 395 azucareros del 
“Siboney” y visitantes, apare-
cen los principales indicadores 
que pretenden superar: 19 604 

toneladas métricas de azúcar, 
no menos de 10,20 toneladas 
del crudo por cada 100 de caña 
procesada, además de fabricar 
mieles y alimento animal, “au-
toservirse” de energía eléctrica, 
y sincronizar megaWatts al Sis-
tema Electroenergético Nacio-
nal (SEN).

El “Siboney” ha completado 
con éxito cumplidor las últimas 
16 zafras. La primera molienda 
de prueba de su historia la eje-
cutó en 1924. Junto al Harlem, 
de Artemisa, son los únicos 
ingenios del país que poseen 
calderas del tipo Retal de 55 
toneladas de vapor por hora, 
cuya eficiencia tecnológica 

quedará una vez más demos-
trada en esta zafra después de 
la reparación capital de su cal-
dera, realizada en los talleres 
ZETI de Palma Soriano.

El ingeniero Lázaro Álvarez 
Padilla, director provincial de 
la Empresa Azucarera, rectifi-
có que el plan total de los seis 
centrales que intervendrán en la 
presente zafra propuesto hasta 
la fecha es de unas 158 000 to-
neladas métricas de azúcar, de 
las cuales no menos de 24 000 
se elaborarán durante la deno-
minada zafra chica de fin de 
año.

•Rolando Sarmiento Ricart

•Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

“Siboney” inició la zafra provincial

“Cumplir todo lo que tengamos 
que cumplir, con más eficiencia, 
con ahorro, trabajando unidos, 
analizando las dificultades y sus 
causas para buscar soluciones; 
porque si no cumplimos los ingre-
sos previstos en la economía no 
podremos desarrollar otros pro-
gramas, ni mejorar los servicios a 
la población”, así convocó Este-
ban Lazo Hernández a los cama-
güeyanos en la sesión ordinaria de 
la Asamblea Provincial del Poder 
Popular (APPP), este viernes.

El Presidente del Parlamento 
llamó a explotar al máximo las ca-
pacidades productivas y a elevar 
la disciplina y el control en lo que 
constituye hoy la principal batalla 
de los cubanos: su desarrollo eco-
nómico. 

Calificó como grave la cadena 
de impagos entre instituciones es-
tatales, fenómeno, dijo, que puede 
enmascarar desvíos, hechos de 
corrupción y afecta, sobre todo, a 
la población, “que es nuestra ra-
zón de ser”, porque “el desorden 
en los depósitos de efectivo, la de-
ficiente gestión de inventarios, la 
descapitalización de las empresas 
afecta el presupuesto, y con ello la 
atención y solución a las necesida-
des del pueblo”.

Al respecto, uno de los delega-
dos al máximo órgano de Gobier-
no en la provincia señaló a los 
directivos de cada entidad como 
responsables, al no cumplir el de-
ber de chequear sistemáticamen-
te, prever, exigir.

En cuanto al perfeccionamien-
to de la labor del Poder Popular, 
delegados e invitados refirieron 
como experiencias positivas el se-
guimiento constante a la inclusión 
de los planteamientos de los elec-
tores en los planes de la economía 
de los municipios, el incremento 
del control y la participación ciuda-
dana con un mejor funcionamien-
to de los consejos populares, y el 

mayor vínculo de las direcciones 
de las asambleas con el pueblo a 
partir de la designación de los vi-
cepresidentes a cargo de la admi-
nistración.

La diputada Isabel González 
Cárdenas, presidenta de la APPP, 
explicó que aunque debe profun-
dizarse en la sistematicidad y en el 
accionar de los cuadros, el perfec-
cionamiento eleva el papel de las 
comunidades en su propio desa-
rrollo económico y social. Ponde-
ró, entre otros asuntos, la comu-
nicación con los ciudadanos en 
visitas personales, intercambios 
en los barrios, las redes sociales, 
el programa radial Vamos a andar, 
y la propia transmisión en vivo de 
la Asamblea, con la cual interac-
tuaron vía telefónica alrededor de 
treinta personas, elemento elogia-
do por la dirección de la Asamblea 
Nacional.

Para el proceso de rendición de 
cuentas recién iniciado, Lazo indi-
có a los delegados de circunscrip-
ción compartir con los electores 
las evidencias de la obra de la Re-
volución en sus 60 años, una tra-
yectoria en la que aún hay muchas 
cuestiones por resolver, pero que 
ha dignificado a los cubanos. “Los 
que no van a esas reuniones por-
que no les han resuelto determina-
do problema, no tienen conciencia 
de lo que es el gobierno popular; 
a esos hay que mostrarles cuánto 
hemos hecho a pesar de las agre-
siones externas”.

A pocas horas de conmemorar 
los dos años “de seguir con Fi-
del, aunque no esté físicamente”, 
el Presidente de la Asamblea Na-
cional del Poder Popular convocó 
a los agramontinos a reflexionar 
acerca de las maneras concretas 
de ser Fidel, de hacer por su pro-
vincia y su país, y a seguir forta-
leciendo el Poder Popular, “que 
somos todos”.

•Daicar Saladrigas González

Por más aporte 
popular

a la economía

El proyecto Ceta, iniciativa nuevitera para el 
desarrollo local, alcanzó el primer premio com-
partido en el primer taller nacional sobre estas 
iniciativas, celebrado esta semana aquí. El otro 
galardonado fue La Guajira, del territorio pinare-
ño Los Palacios.

El Ceta (Corte Ecológico y Trabajos Acuáticos) 
asume servicios relacionados con los trabajos 
en obras subacuáticas, y demoliciones ecoló-
gicas con elementos abrasivos. Sus 17 buzos 
son especialistas en dragados subacuáticos, lo-
calización y extracción de objetos sumergidos, 
demolición de estructuras bajo el agua y terres-
tres con hilo diamántico, y realizan soldaduras 

submarinas, así como demolición y reparación 
de puentes.

Como “La Guajira”, Ceta resulta un muy buen 
ejemplo para fundamentar la importancia del 
taller, que en tres paneles temáticos reunió a 
especialistas de todo el país para debatir sobre 
gestión de sistemas productivos y políticas de 
desarrollo local; aplicación del enfoque de ca-
dena, valor aplicado a la gestión de sistemas 
productivos locales; desarrollo municipal y pla-
nificación territorial, y barreras para los sistemas 
de información territorial.

•Jorge Enrique Jerez Belisario

Ceta: Premio nacional en desarrollo local 
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El primer taller de estudios 
históricos y arqueológi-
cos en contextos urba-

nos, celebrado desde el 19 
hasta ayer, marcó un capítulo 
en el panorama investigativo 
de esta provincia, que comen-
zó con una jornada teórica, en 
el Centro de Convenciones 
Santa Cecilia.

Trascendieron debates acer-
ca de la necesidad de incorpo-
rar métodos de búsqueda me-
nos apegados a los manuales 
y más a la experiencia sobre el 
terreno y las líneas de poten-
ciales trabajos de pesquisas 
en la ciudad de Camagüey. Se 
brindó una visión de la ciencia 
interrelacionada con la cultura 
y resultó oportuno el intercam-
bio entre los especialistas de 
diversos territorios del país y 
de un participante argentino.

En la segunda fecha, inicia-
ron las labores prácticas con 
las intervenciones públicas en 
las áreas del Parque José Martí 
y la antigua Fábrica de Cami-
sas. Esos sitios poseen prece-
dentes arquitectónicos como 
la ermita dedicada a Santa 
Ana, en el siglo XVII y la Plaza 
de San Francisco, en el siglo 
XIX, donde fueron enclavados 
el convento y la iglesia de igual 
nombre.

“Por primera vez estamos 
como grupo de arqueología, 
con colegas de otros lugares 
que tienen experiencia en el 
oficio. En los alrededores de 
este emplazamiento tenemos 
otros elementos históricos 

como la vivienda de Tomás Pío 
Betancourt y la de la cruz gran-
de”, explicó Iván Mora Domín-
guez, al frente de la Dirección 
de Investigaciones, .

Durante las excavaciones se 
encontraron restos humanos 
en el Parque Martí. La arqueó-
loga Jenny Patricia Mujica Ola-
rio dijo al respecto: “Es un en-
terramiento de tipo secunda-
rio, es decir, cuando han sido 
exhumados los restos y se han 
vuelto a depositar”.

Agregó que en el espacio 
de la antigua Fábrica de Ca-
misas, aunque no han sido 
descubiertas evidencias de 
osamenta humana, sí se han 
identificado varios fragmentos 
de loza, de cerámica y restos 
de dieta como huesos de vaca 
y de cerdo.

De forma paralela se celebró 
en la zona de búsqueda el pro-

yecto Boceto de Ciudad, ini-
ciativa que persigue, a través 
de las acciones culturales Inves-
tigarte, Caballetes ambulantes y 
el círculo de interés de arqueolo-
gía y pintura mural, estimular en 
los más pequeños el interés por 
conocer y preservar el Centro 
Histórico.

Según Mora Domínguez, 
aunque concluyó el taller, or-
ganizado por la Oficina del 
Historiador de la Ciudad de 
Camagüey y la Red de Ofi-
cinas del Historiador y del 
Conservador de las Ciudades 
Patrimoniales de Cuba, las 
labores de intervención con-
tinuarán con el propósito de 
hallar nuevas pruebas desde 
el punto de vista arqueológico 
que fortalezcan nuestra his-
toria patrimonial y las raíces 
camagüeyanas.

•Yang Fernández Madruga
•Foto: Leandro Pérez Pérez

 Para redescubrir la historia

Esta semana sesionó en 
el Refugio de Fauna Río 
Máximo el segundo Taller 

Provincial de Conservación de 
Áreas Protegidas, que convo-
can las filiales camagüeyanas 
del Cuerpo de Guardabos-
ques y la Empresa Nacional 
para la Protección de la Flora 
y la Fauna.

Participaron en el Taller, guar-
dabosques de las 15 áreas 
protegidas de Camagüey apro-
badas por el Consejo de Mi-
nistros, técnicos de vigilancia 
y protección del circuito, jefes 
de grupo e invitados de las 
entidades que intervienen en 
la protección de los recursos 
naturales.

Especialistas del Citma im-
partieron una conferencia so-

bre los efectos del cambio cli-
mático en estas zonas, y Ger-
minal Quintero, funcionario de 
la Dirección Provincial de Edu-
cación, explicó la necesidad 
de difundir entre las nuevas 
generaciones la importancia 
de la Tarea Vida mediante cír-
culos de interés o sociedades 
científicas en las escuelas.

Gabriel Agüero, especialista 
del Laboratorio Provincial de 
Sanidad Vegetal, alertó sobre 
las plagas y enfermedades 
que más afectan a los recur-
sos forestales en el territorio 
y otras que, por su presencia 
en el Caribe, pudieran introdu-
cirse en Cuba. Otros expertos 
abordaron el marco regulato-
rio de la actividad pesquera en 

zonas especiales y el talado 
forestal responsable.

Los guardabosques presen-
taron ponencias sobre su tra-
bajo en cada una de las áreas 
protegidas de Camagüey (en 
total son 23) para proteger 
su tesoro natural. La mayoría 
coincidió en que el intercam-
bio es muy útil para su ges-
tión, pues el cambio climático 
y otros problemas relaciona-
dos con el actuar del hom-
bre les obligan a superarse 
constantemente. 

Los participantes también 
realizaron ejercicios prácticos 
en el área Río Máximo, una de 
las más importantes del país 
por la diversidad de la fauna 
en sus humedales y bosques. 

Para el Teniente Coronel Joel 
Lezcano Fernández, jefe pro-
vincial del Cuerpo de Guarda-
bosques en Camagüey, con la 
cita aumentó la capacidad del 
personal en el manejo de los 
refugios de fauna, la conser-
vación de la biodiversidad y 
la protección de la flora, prin-
cipalmente de los elementos 
que se encuentran en peligro 
de extinción. Este cuerpo, 
anexo al Ministerio del Interior, 
tiene 155 integrantes, de ellos 
88 guardabosques.

•Félix Anazco Ramos
•Foto: L. P. P.

Guardabosques debaten sobre áreas protegidas

Por MS. c. María Delys Cruz Palenzuela

Ignacio Agramonte, incorporado 
a la lucha el 11 de noviembre de 
1868 en el ingenio Oriente, en 

Sibanicú, era del criterio de con-
gregar nuevamente a los grupos 
dispersos por distintas zonas del 
Camagüey a raíz del alzamiento en 
Las Clavellinas el día 4. Tal propó-
sito entrañaba erradicar el mal pa-
cificador que alentaba Napoleón 
Arango, que podía dar al traste con 
la Revolución.

Este último había sido nombrado 
jefe militar del movimiento revo-
lucionario en el territorio, dado el 
prestigio y la posición independen-
tista asumida de antemano por él y 
sus hermanos Augusto y Arístides. 
Bajo esta condición decide, de ma-
nera inconsulta, ir a Oriente con el 
pretexto de tomar experiencia de la 
guerra. Allá logró contactar con el 
Padre de la Patria, pero para tratar 
de persuadirlo de las posibilida-
des de negociar con el Gobierno 
español.

La reacción de Céspedes fue 
rotunda al manifestar su decisión 
de luchar hasta las últimas conse-
cuencias por la independencia de 
Cuba.

Aun así, Napoleón no cejó en 
su empeño. En Manzanillo dialo-
ga con el Conde de Valmaseda, 
entrevista que, según apuntan 
historiadores, fue decisiva en la 
determinación del jefe español de 
trasladarse inmediatamente a nues-
tra provincia, convencido de que por 
mediación de su interlocutor con-
vencería a los camagüeyanos para 
que abandonaran las armas y retor-
naran a sus hogares.

Entretanto, en España caía del 
trono la reina Isabel II, resultado 
de la Revolución de Septiembre, 
cuyos principales líderes, reunidos 
en la ciudad de Cádiz, proclama-
ron un gobierno de base popular. 
Por ello el general Francisco de 
Lersundi, Capitán General de la 
colonia, presentó su dimisión tras 
afirmar: “La isla de Cuba es espa-
ñola, mande quien mande en la 
península, y para España es preci-
so defenderla y conservarla, cues-
te lo que cueste”.

Es esta situación la que aprove-
cha Arango para convocar a una 
nueva reunión en Las Clavellinas, 
el día 18 de noviembre, y exponer  
ante los revolucionarios que Espa-
ña podría garantizar un programa 
de reforma, por lo que no era pre-
ciso continuar la contienda. La ma-
yoría de los patriotas no aceptaron 
las propuestas, e incluso Ignacio 
Mora de la Pera lo calificó como 
un acto ilegal al no estar presen-
te la legítima representación del 
Camagüey.

Aquella reunión propiciaba que 
Valmaseda desembarcara por Ver-
tientes al mando de una nutrida 
fuerza de 1 100 infantes, 100 caba-
llos y 100 piezas de artillería, quie-
nes pudieron realizar el recorrido 

hasta la ciudad de Puerto Príncipe, 
sin inconveniente alguno.

Llegadas las doce de la noche 
del 26 de noviembre en el parade-
ro de Las Minas, patriotas y otras 
personas se congregan para escu-
char sobre las reformas políticas 
que ofrecía Valmaseda por con-
ducto de Napoleón.

Testimonios del trascendental 
suceso apuntaron que en medio 
de aquel conglomerado, Ignacio 
Agramonte contemplaba al orador 
con desprecio y que, una vez con-
cluida la intervención, pidió la pala-
bra para aclarar la realidad, a todas 
luces mal interpretada por quienes 
pecaban de ilusos al esperar refor-
mas españolas.

Agramonte rememoró su estancia 
en Barcelona, las rebeliones que allí 
se produjeron; nombró a los que en 
Cuba abusaron del poder y en la Me-
trópoli abogaron por las cortes y la 
“autoridad del pueblo”.

Napoleón mantenía el argumen-
to de que en España lo que se ha-
bía producido era una crisis y una 
vez superada sobrevendrían los 
beneficios.

Hubo murmullos de aprobación y 
hasta aplausos. Entonces nuestro 
Mayor vuelve en pro de la nece-
sidad de la guerra, su voz se alza 
oportuna, clara y precisa:

“Acaben de una vez los cabil-
deos, las torpes dilaciones, las 
demandas que humillan. Cuba no 
tiene más camino que conquistar 
su redención arrancándosela a Es-
paña por la fuerza de las armas”.

Quienes momentos antes habían 
aplaudido a Arango, ahora com-
prendían la veracidad del insigne 
patriota.

“A la palabra resuelta de Ignacio 
Agramonte se debió en gran parte 
la salvación de la Revolución Cu-
bana”, apuntó el nieto, Eugenio 
Betancourt Agramonte, en su libro 
escrito en memoria del abuelo.

En el Centenario de la caída en 
combate de Ignacio Agramonte, 
nuestro Comandante en Jefe, al re-
ferirse al trascendental momento, y 
luego de pronunciar emocionado 
aquellas mismas palabras de El 
Mayor, expresó:

“...logra hacer prevalecer sus cri-
terios y arrastrar a sus compañeros 
a la lucha, y se consolida el levanta-
miento armado en Camagüey. Ese 
fue el primer servicio extraordinario 
prestado por Ignacio Agramonte a 
la lucha por la independencia.

“Habría sido terrible para el res-
to de los revolucionarios, posi-
blemente no se habría producido 
el alzamiento en Las Villas, y con 
toda seguridad España, concen-
trando sus fuerzas, habría podido 
aplastar, en un tiempo relativamen-
te corto, a los patriotas orientales, 
si no se hubiese consolidado el le-
vantamiento armado en Camagüey 
(...) fue incuestionablemente obra 
y mérito de Ignacio Agramonte”.

El día que Agramonte 
salvó a la Revolución 
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Fotos: Orlando Durán Hernández y Leandro Pérez Pérez 

Félix Lauzarique Rodríguez estaba en la tercera fila, 
frente a la tribuna presidencial, cuando Fidel levantó 
el fusil AKM, entregado por Lázaro Vázquez, enton-

ces primer secretario del Partido en la provincia. El ges-
to es hoy un símbolo de la puesta en marcha oficial de 
la planta mecánica Mayor General Ignacio Agramonte, 
aquel 27 de noviembre de 1988.

La industria fue creada para producir armamentos de-
fensivos, sin embargo, en estas tres décadas se convirtió 
en una potencia industrial en la elaboración de artículos 
de bienes y consumo, y de servicios para la economía 
nacional y la sustitución de importaciones.

Félix dejó todas las comodidades de la capital. Vivía en 
los predios de la Plaza de la Revolución José Martí y vino 
a “aplatanarse” en Camagüey y ser uno más de los cien-
tos de fundadores que permanecen allí, señal inequívoca 
de la estabilidad de la fuerza de trabajo, sin otra aspira-
ción que servirles a la Revolución y al pueblo.

Empezó como traductor de todos los documentos de 
equipos no estándares, cuyos planos habían arribado de 
la Unión Soviética.

El camino recorrido está signado por diferentes respon-
sabilidades, desde traductor e intérprete hasta jefe de 
despacho y volvió con el mismo ímpetu a lo que siem-
pre le llamó la atención, el área de técnica, imprescindible 
para la gestión del conocimiento, almacenar la sabiduría, 
diseminarla y que la gente lo aproveche.

Al recordar ese momento del 27 de noviembre trajo a 
colación lo expresado por Fidel ese día: “de que esto era 
una joya de la industria mecánica”, y añadió que este fue 
un proyecto que adquirió 56 máquinas herramientas de 
primer nivel en terceros países, como la de forja rotatoria 
en frío.

“¿Qué impresión me causó Fidel? La forma natural de 
comportarse. La primera vez que lo tuve cerca, cuando  

estudiaba en Los Camilitos, de Matanzas, delante de mí 
dijo: ‘buenas tardes, tenemos diez minutos, cinco para oír 
la explicación del director y cinco para recorrer la escue-
la’”. Y vuelve a hablar de Planta Mecánica, entidad con el 
nombre comercial hoy de Plamec. “Me impactó la majes-
tuosidad, la manera en que tomó el fusil, la claridad de 
pensamiento y de la percepción de lo de ahora y lo de 
mañana.

“Supo ver dentro del objetivo de la defensa del país 
cuánto iba a aprovechar con esa cantidad de equipos y 
de asesoría, fue una escuela desde que Fidel concibió 
esta planta, tanto para la defensa como para el campo del 
conocimiento y del aprendizaje que servían para las FAR 
y la economía del país”.

Como él piensan muchos trabajadores de Planta Me-
cánica, lo secundan en eso de que en la vida lo que más 
vale es lo que tú des. Es feliz porque en cada plano y 
cada proceso tecnológico y galvánico aparece su firma 
y fecha, y lo hizo no para que vieran su apellido, sino 
para hacerse más responsable de lo que había puesto 
al traducir. 

Treinta años no fueron por gusto, han pasado tan 
rápido y se nota cuando son vistos los resultados en 
que se pusieron esfuerzos y empeños, bajo la máxima 
de Fidel: “Qué no podrá hacerse en esta planta, qué 
no podrá salir de esta planta con el transcurso de los 
años en la medida que ustedes adquieran más y más 
experiencia”.

Planta Mecánica Camagüey, una fortaleza industrial y económica

Actualmente laboran en la industria 298 gradua-
dos de nivel superior, 454 técnicos de nivel medio, 
301 obreros calificados y 619 con un nivel cultural 
que oscila entre noveno y doce grados. El salario 
medio se encuentra en el rango de entre 1 900 y 
2 000 pesos. El poderío está avalado porque tiene 
tecnología, incluso hoy en día renovada, pequeñas 
inversiones y sobre todo un caudal de conocimien-
tos acumulados y de experiencias productivas gran-
des, no tanto en la esfera militar sino en las propias 
producciones mecánicas.

De ahí salen medios para la agricultura, el turismo, 
la construcción y genera esas riquezas de que tan-
to hablamos para que se reviertan en las mejores 
condiciones de vida, el incremento de empleo y se 
mantiene la dinámica de crecimiento.

El plan de venta de este año es de 82 millones, 
pero la aspiración es superar los 85 millones en 
renglones como artículos de madera y metal, com-
puestos plásticos, muebles de oficina y camas y pie-
zas de repuesto.
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La Fiesta Provincial de la Danza culminará hoy en la noche con 
una gala en el Teatro Principal, dedicada a los 37 años del con-
junto Maraguán, recientemente galardonado en Ciego de Ávila 

con el Gran Premio en folclor cubano, el Premio Identidad, otro lauro 
especial y el de la popularidad del Festival de Artistas Aficionados 
de la FEU.

La premiación del certamen será a las 3:00 p.m. en el mismo coli-
seo, oportunidad para disfrutar de parte de lo sobresaliente de las 23 
obras de Nuevitas, Santa Cruz del Sur, Carlos Manuel de Céspedes, 
Najasa, Esmeralda y el municipio anfitrión, que reunió a cerca de 
1 000 concursantes.

Esta edición XXXVIII del evento degustó el Café Danzón, liderado 
por el metodólogo Jesús Benito Alsina, con un taller acerca de las 
figuras y los pasos del baile nacional y una charla referida al lenguaje 
del abanico con el investigador Alfredo Lima.

“La Fiesta surgió en los ‘80 para incentivar la formación de unida-
des artísticas y ya contamos con más de 600 grupos. Además de 
preservar las tradiciones, ahora la intención está en elevar la cali-
dad en lo que bailamos”, sostuvo Alexander de la Torre, director del 
Centro Provincial de Casas de Cultura.

Fonotecarios, directores de pro-
gramas y especialistas de nue-
ve provincias coincidieron en 

el Evento Nacional de Música en la 
Radio, los días 21 y 22 de noviem-
bre aquí, justo en la cuna de Luis 
Casas Romero, el fundador de ese 
medio de comunicación en Cuba.

El programa abrió con el cla-
rinetista Reinaldo Echemendía 
Estrada, director del Ballet Folkló-
rico de Camagüey, quien dictó la 
conferencia Elementos de trans-
culturación, sincretismo, integra-
ción e inclusión desde la música 
y la danza en la cultura cubana, 
y afirmó: “Debemos conocer las 
bases de nuestra historia, no solo 
para poner la música que le gusta 
al oyente, sino la que nos integra”.

Radialistas de La Habana, Ma-
tanzas, Ciego de Ávila, Las Tunas, 
Holguín, Granma, Santiago de 
Cuba, Guantánamo y Camagüey 
compartieron experiencias, re-
flexionaron acerca del sistema de 
información de archivos sonoros 
patrimoniales y la gestión del de-
recho de autor. 

“Salimos con nuevos conoci-
mientos sobre la utilización de 
la música en la radio y de otros 
temas de interés para los parti-
cipantes, quienes tienen en sus 
manos una clave esencial en el 
vínculo con los oyentes”,  enfatizó 
a Adelante Susana Cortés Macha-
do, especialista de relaciones pú-
blicas de la Dirección Provincial 
de Radio.

El concierto Vale 2, con arreglos de 
Joaquín Betancourt a éxitos de 
Juan Formell y Adalberto Álvarez, 

regaló una noche popularmente sinfó-
nica este jueves en el Teatro Principal.

Por primera vez se tocó fuera de La 
Habana ese programa con las intensi-
dades del songo y del son que enrique-
cen la experiencia musical de los cerca 
de 60 intérpretes dirigidos por Joaquín 
Betancourt y Enrique Pérez Mesa.

Confluyeron en el escenario parte 
de la Orquesta Sinfónica Nacional, la 
homóloga de Camagüey y varios invi-
tados, entre ellos, el pianista Alejandro 
Falcón y el percusionista Andrés Cuayo.

UN PASILLO CON JOAQUÍN 
BETANCOURT

Llevaba tres años sin venir, pero 20 
sin hacerlo como profesional, pues 
nació aquí con la información genética 
de un apellido que ha fundado para la 
música de orquesta en Cuba.

—Después de tanto tiempo, ¿cuál 
Sinfónica ha encontrado?

—Una orquesta llena de jóvenes ta-
lentosos. Felicito a sus miembros por el 
esfuerzo y los resultados. En La Habana 
ni con la Sinfónica Nacional trabajamos 
solo con tres ensayos. 

—Este concierto tiende puentes, 
¿lo logró como quería en los mú-
sicos?

—El pionero de la idea de unir la 
música popular con la culta es el maes-
tro Leo Brouwer. Ha tenido seguido-

res como Frank Fernández acorde a 
sus lenguajes. Ya esta forma de hacer 
música bailable es atrevida y tiene un 
pionero, Juan Formell. Él me encargó 
cuatro arreglos, pero falleció antes del 
estreno. Necesitas mucha imaginación 
para concebir la música popular baila-
ble desde el género sinfónico. Realicé 
un gran esfuerzo y me parece haberlo 
logrado.

—¿Por dónde anda ahora su imagi-
nación?

—Los artistas cubanos somos muy 
creativos, a veces lo que nos detiene es 
la realidad de las carencias materiales, 
la incomprensión. Tengo proyectos que 
necesitan la sensibilidad de quienes de-
ciden. Yo sueño muchas cosas, como 
hacer una ópera con la rumba. 

—Ha ganado el Grammy y el Cu-
badisco, entonces, ¿a cuál premio 
aspira?

—Venir aquí, ejecutar esta música 
aunque no haya estado colmado el 
teatro, por lo menos los que estaban 
lo disfrutaron muchísimo. Esto es tan 
importante para mí como un Grammy o 
un Cubadisco. Ya gané un premio aquí. 
Quiero poder venir muchas veces en un 
año. A Camagüey la quiero.

OTRAS NOTAS
Vale 2 entrañó más que el concierto. 

Alejandro Falcón aprovechó para inter-
cambiar con estudiantes del Conserva-
torio de Música José White, donde pre-
sentó su libro Danzando entre puentes, 

de piezas para piano que recrea géne-
ros de la música cubana con la influen-
cia del jazz.

Enrique Pérez Mesa, quien rompió los 
mitos al invitar al público a bailar, com-
partió un criterio alentador en relación 
con  la Sinfónica de Camagüey: “Es una 
orquesta en franca recuperación. Se 
está incorporando mucha gente joven. 
Mantiene vivo el espíritu de Jorge Luis 
Betancourt”.

“Porque es Fidel como Martí, un evangelio 
vivo, los invito a la búsqueda de nuevas cla-
ves para encaminar la cultura en este libro”, 

así la escritora Evelin Queipo Balbuena exhortó 
a la lectura de Fidel y la AHS (Casa Editora Abril, 
2018), durante la jornada de homenaje que los 
jóvenes creadores le han dedicado esta semana 
al Comandante en Jefe. 

El volumen, presentado en el tercer Congreso 
de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), compar-
te palabras del estadista en su encuentro el 12 
de marzo de 1988 con la dirección nacional de la 
organización, y su intervención el 18 de octubre 
del 2001 en la plenaria del primer Congreso.

“Fidel insistía, en el seno de la AHS, que la 
cultura era lo primero que debía salvarse. Que 
en aquellos duros años de crisis económica, 
podían quedarse en el camino muchas cosas, 
pero no la cultura y menos la cultura hecha por 
los jóvenes. Fidel se sentía un joven capaz de 
aprender con sus iguales, a la vez que también 
enseñaba”, resaltó Evelin.

Las transcripciones de ambos intercambios 
fueron autorizadas por el Líder Histórico 18 días 
antes de su muerte, el 25 de noviembre del 2016, 
una encomienda asumida por el historiador Elier 
Ramírez.

La jornada culminará mañana con el Festival 
de Trova Canto Adentro que llegará a la sede de 
la célula de la AHS en Florida a las 2:00 p.m.; 
y cerrará el propio domingo con una cantata 
frente al preuniversitario Álvaro Morell.

“La Asociación no puede estar ajena a esta 
fecha, pues Fidel siempre ha sido impulsor de 
la creación y la promoción del arte hecho por 
jóvenes, y de los proyectos que enaltecen la dig-
nidad humana”, enfatizó Ihordan Torres Hernán-
dez, presidente de la AHS en Camagüey.

•Claudia Sánchez del Risco y Hansel Pérez Collado 
(Estudiantes de Periodismo) 

Palabra y mirada 
de un joven capaz 

Bailadores de fi esta
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Camagüey musicaliza
evento nacional de radio

Vale mucho con el pretexto de dos
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Alejandro Falcón compuso la música para 
la telenovela Vidas cruzadas, y desea que el 
público también la disfrute.

El maestro Joaquín insistió en el tributo al primo Jorge Luis 
Betancourt. El concierto además celebró los 70 años de 
Adalberto Álvarez, quien nació el 22 de noviembre, día de 
Santa Cecilia, la patrona de los músicos.
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Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos
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EN GUÁIMARO, NIÑOS ENTRE 
TREBEJOS

Niños-ajedrecistas de las provincias de La 
Habana, Villa Clara, Camagüey, Las Tunas y 

Granma participaron en la VII Copa Nacional Pioneril 
de Ajedrez 19 de Noviembre que se efectuó en el mu-
nicipio de Guáimaro. Según reporta la emisora munici-
pal, los salones del Hotel Guáimaro sirvieron de sede 
para el tradicional certamen en el que nuestra provin-

cia se llevó el primer lugar en la clasificación general, 
seguida por tuneros y capitalinos. La nota destaca la 
actuación individual del guaimareño Ernesto Alejandro 
Rodríguez Guerra, de la clase sub-12 años, quien me-
reció la medalla de bronce.

RECREATIVOS CAONAO: RIVALIDAD ECOLÓGICA
El pasado fin de semana se celebraron en la Univer-

sidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz los pri-
meros Juegos Recreativos Caonao, una iniciativa que 

busca, además de competir, promover el contacto sano 
con el entorno natural. Tracción de la soga, béisbol 5, 
dominó recreativo y marcha de orientación, fueron al-
gunas de las disciplinas convocadas. El equipo de las 
facultades Informática y Ciencias Exactas pasó a la his-
toria como el primer campeón de los Caonao; el sub-
campeón fue Economía y el tercero, Construcciones.

•Roberto Carlos Serrano Prieto y Luis Adrián Viamontes 
Hernández (Estudiantes de Periodismo)

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto del autor y fotocopia: cortesía del entrevistado

La posición de Jorge Luis Be-
doya Díaz siempre fue de-
lantero, por la velocidad que 

poseía y la habilidad en cuidar 
las espaldas al líder del equipo y  
ayudar en los rebotes.

Con independencia de estas 
cualidades, Bedoya ha hecho 
historia en el deporte de las 
cestas porque tuvo la oportuni-
dad, que lo enorgullece, de jugar 
contra el quinteto de Fidel du-
rante una temporada. Por aque-
llos años integraba la escuadra 
de Camagüey de segunda ca-
tegoría y luego la selección na-
cional juvenil. Todos los partidos 
se escenificaron en la cancha de 
la Ciudad Deportiva de la capital 
en horas de la noche o durante 
la madrugada.

“Fidel incluyó su equipo en 
ese torneo nacional y en dos 
ocasiones topamos con él en  
partidos muy cerrados. A pesar 
de la admirable honestidad del 
Comandante, que los instaba a 
ser justos, al juego limpio, en el 
segundo encuentro los árbitros 
nos presionaron mucho”.

El disgusto por las arbitrarie-
dades llevó a los camagüeyanos 
a irse para la guagua, pero al 
rato llegó el “tío Flores”, como 
le llamaban al comisionado pro-
vincial de ese deporte, y les dijo: 
“El Comandante quiere verlos, 
vayan allá”. Fueron para el ta-
bloncillo, donde los esperaba 
Fidel. “¿Están cansados?”, pre-
guntó, y cuando le respondie-
ron que no, les invitó a ver una 
película de acción. Al terminar 

el filme, pasaron a un comedor. 
“Él y el Comandante  Vallejo, su 
médico personal, nos sirvieron 
helado con bizcochitos; Fidel 
también lo tomó, hasta que hizo 
un alto para despedirse porque 
tenía que recibir por la mañana a 
una delegación”.

Bedoya se quedó entrenando 
en el equipo juvenil nacional y 
por las noches los llevaban en 
guagua desde la ESPA Nacional 
a jugar con el Comandante con 
el equipo de los cañeros, en los 
años setenta.

“Nosotros cuidábamos mucho 
a la hora de gardearlo, él jugaba 
y era guapísimo, defendíamos, 
pero cuando atacaba, retroce-
díamos”. Rememora Bedoya 
que en el segundo partido 
contra el equipo de Camagüey, 
uno de sus compañeros (Gerar-
do Carnicés) lo había golpeado 

en el rostro. El doctor Vallejo 
sugirió que no siguiera el juego 
pero Fidel se opuso y culminó la 
porfía.

En su escuadra aparecían 
Andrés Keiser, comisionado na-
cional de la disciplina en aquel 
entonces, Yoyi García Bango, 
José Llanusa y otros ministros y 
dirigentes.

“Iban a ver el juego compa-
ñeros como Ramirito (Ramiro 
Valdés Menéndez), Acevedo y a 
veces se sentaban en el tablon-
cillo y tiraban mapas al suelo, 
cuando la zafra del ‘70, y se 
ponían a discutir”. 

Fidel fue un apasionado por el 
baloncesto, desde que estaba en 
la escuela Belén. En Camagüey, 
en 1967, presenció el encuentro 
entre los equipos femeninos de 
México y Cuba, celebrado en 
el auditorio Iván Hidalgo Funes, 
y finalizado este, retó a un “pi-
quete” local en el que actuaban, 
entre otros, Mario Peláez, Sixto 
Rivero (El Gorila), Chávez, y Ar-
naldo Iglesias (Chiriquín).

Bedoya considera un honor 
haber conocido a Fidel: “obser-
varlo, jugar codo con codo con 
él fue un halago, nos permitió 
conocer su personalidad y jus-
teza deportiva. Su ejemplo hay 
que seguirlo”.

Con 72 años y jubilado, el 
atleta continúa presto a transmi-
tir sus enseñanzas en el balon-
cesto a las nuevas generaciones 
y a quienes se acerquen a su 
hogar en la populosa barriada 
de La Vigía. 

Codo a codo con Fidel

Refuerzos:
recta de cuatro costuras

Hasta este viernes los pelo-
teros camagüeyanos que 
refuerzan equipos en la 

segunda fase de la 58 Serie Na-
cional de Béisbol mantienen una 
trayectoria similar a la de su ini-
cio con la franela de los Toros. 
Los tres lanzadores han corrido 
una suerte parecida, pese a que 
Dariel Góngora y Josimar Cousín 
fueron utilizados como relevistas 
en los primeros juegos por sus 
nuevos managers. 

A Yariel Rodríguez los Gallos lo 
han respaldado con buena defen-
sa y bateo oportuno. El “Gallero” 
no conoce la derrota desde que 
está con Sancti Spíritus y ahora 
es líder en ponches de la Serie 
con 90, cuarto en entradas traba-
jadas (100.1) y sexto en promedio 
de carreras limpias (2.87).

El zurdo Góngora también ha 
seguido sumando victorias y ya 
es segundo en ese apartado con 
nueve, solo superado por el vete-
rano Alberto Bicet (11). Además 
bajó su PCL a 3.60 y se ganó que 
el director tunero Pablo Civil le 
confiara el papel de abridor. 

Su compañero de equipo en 
los Leñadores, el torpedero 
Alexander Ayala, también tiene 
todo el respaldo de Civil, pues 
le encargaron sustituir al lesiona-
do Yosvani Alarcón como cuarto 
madero. El “Ciclón” es noveno 
entre los bateadores con average 
de .356, sexto en dobles con 15 
y octavo en porcentaje de bases 
recorridas (slugging) con .514. 

Después de ganar en su prime-
ra presentación en esta fase, Josi-
mar Cousín regresó al camino de 
las derrotas, primero como rele-
vista y ahora como abridor. Hasta 
el momento el prometedor lanza-
dor no ha justificado la elección 
del timonel holguinero Noelvis 
Hernández, pues tiene dos lide-
ratos negativos: juegos perdidos 
(10) y peor PCL 6.65. 

Así de constantes, como la 
velocidad de la recta, viven el 
privilegio de seguir jugando el 
principal campeonato de béisbol 
cubano estos cuatro camagüeya-
nos, algo que esperamos bene-
ficie a los Toros de la Llanura el 
siguiente año. Fidel con el equipo de Camagüey de segunda categoría. Bedoya, el cuarto de derecha a izquierda en la fi la de atrás.
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Al lector
La página despide su año con bro-

che de oro. Recibe por primera vez 
los versos fieles de un maestro. Si-
gue la ruta beligerante para celebrar 
el próximo natalicio de Agramonte. 
Completa con una carga al machete 
desde la nota curiosa de un colega 
de guerrilla. Tenga así nuestro abra-
zo con el deseo de toda la dicha del 
mundo para usted. Nos vemos en 
enero.

Para curiosos
Por Eduardo Labrada Rodríguez

Por José Gilberto Valdés Aguilar (Colaborador)

Fidel desde el Granma puro
de la Sierra hizo una nave,
donde todo un pueblo cabe
quilla cierta hacia el futuro.
Lo sigue el mundo seguro
Por la tierra agradecida
Si la fi era genocida
n os lanza un zarpazo fuerte,
con Fidel hasta la muerte,
con Fidel desde la vida…

                              R.D.M.
Farero, siglos percibe
de orfandad entre el escombro,
si con el milenio al hombro
aró en dos el Mar Caribe.
Farero de Cuba, vive
la esperanza en el deslave
de los sueños. Un enclave
de amor inmenso, antimuro,
Fidel desde el Granma puro
de la Sierra hizo una nave

donde todo un pueblo cabe
quilla cierta hacia el futuro.
Fusil y letras: conjuro.
En el corazón, la clave.
El mundo adentro. ¡Qué ave,
intocable timonel,
le canta hondo a Fidel!
¡Qué mimetismo de ciencia
y arte, y luz en la conciencia,
cambian al mundo la piel!

Lo sigue el mundo seguro
por la tierra agradecida,
caguairán; corcel, no en brida
ningún corredor oscuro.
Cuba crece, pese al muro
que la cerca, tanta luz
nadie opaca. Ante la cruz 
del Planeta el hombre clama
y a todo pulmón exclama:
¡Viva Fidel Castro Ruz!

* Del libro inédito Camino al universo, de 
Rosendo Delgado Murga (R.D.M.) (Ji-
maguayú, 1944). Maestro, bibliotecario, 
promotor cultural natural, poeta decimista 
y escritor infantil. Premio Memoria Viva 
2014, por su aporte a la preservación de 
tradiciones, con la décima escrita e impro-
visada, durante 50 años. En el 2015 obtuvo 
la distinción nacional La utilidad de la vir-
tud, que otorga la Sociedad Cultural José 
Martí, por la obra de la vida.

Glosa a Fidel*

Ignacio Agramonte Loynaz se ha-
bía sumado el 11 de noviembre 
de 1868 al pequeño contingente 

de insurrectos camagüeyanos que 
acampaba en el ingenio El Orien-
te, a una veintena de kilómetros 
del poblado de Sibanicú. Todavía 
existen estructuras de viviendas y 
barracones de esclavos, cercas 
de piedras y restos de una de las 
mayores fábricas de azúcar del 
país.

Al lugar, perteneciente entonces 
a la familia Luaces, llegó con una 
camisa roja con finas rayas ne-
gras, junto a su hermano Enrique y 

un criado de la familia, según Mary 
Cruz en su libro El Mayor. Allí se 
encuentra con el primo Eduardo 
Agramonte Piña, al frente de uno de 
los pelotones que había organizado 
una semana antes en Las Clavelli-
nas, y a los bisoños soldados Án-
gel Castillo y Enrique José Varona.

Todos habían respondido al lla-
mado de Carlos Manuel de Cés-
pedes en La Demajagua, el 10 de 
octubre. La respuesta no podría ser 
otra por el antecedente del alzamien-
to de Joaquín de Agüero en 1851, al 
enarbolar la actual enseña nacional 
en San Francisco de Jucaral.

El historiador camagüeyano Ri-
cardo Muñoz Gutiérrez señala que 
uno de sus iniciales servicios po-
lítico y militar fue un recorrido por 
el sur del territorio, encargado por 
Salvador Cisneros para lograr la 
alianza de media docena de alza-
dos contra la corona española.

El bautismo de fuego de Agra-
monte fue el 28 de noviembre 
de 1868 cuando forma parte del 
contingente de jóvenes patriotas 
que protagoniza la emboscada en 
Ceja de Bonilla, Minas, a un tren de 
Puerto Príncipe hacia Nuevitas con 
ochocientos soldados españoles y 

artillería comandados por el Conde 
de Valmaseda. La táctica de guerri-
llas tuvo su éxito. El enemigo dejó 
el tren abandonado y se retiró.

El Marqués de Santa Lucía, Sal-
vador Cisneros Betancourt, descri-
be los acontecimientos: en el punto 
avanzado y de mayor peligro “se 
portó Ignacio muy valiente y bien; 
en un principio rechazó a más de 
media docena de soldados que in-
tentaron llegar hasta él”.

Aquel día Ignacio vestía una ca-
misa roja listada de negro “la que 
hubo de desechar por la insistencia 
del enemigo en el envío de sus ba-
las al jefe que la llevaba y que por 
fortuna en aquella ocasión no lo 
alcanzaron”.

Luego fue, sin dudas, un genio 
militar y una muestra es la organiza-
ción de una disciplinada caballería 
que causaba pavor. También sobre-
salieron sus dotes políticas en el 
enfrentamiento a Napoleón Arango 
y la decisiva participación en la Pri-
mera Constitución de la República 
en Armas (Guáimaro, 10 de abril de 
1869).

A partir del combate de Bonilla, 
a la edad de 27 años, Agramonte 
inició su ascenso militar en más 
de un centenar de combates hasta 
ostentar el grado de Mayor General 
del Ejército Libertador y ser uno de 
los principales líderes de la Guerra 
de los Diez Años.

El bautismo de fuego de Agramonte

Si bien el machete cubano tiene una importante presencia en nues-
tras guerras por la independencia, su protagonismo bélico parece 
haber comenzado en 1741, cuando colonizadores españoles, junto 

a partidas de indios y negros de Tiguabo, Oriente, atacaron con ese apero 
de labor a tropas inglesas desembarcadas con el propósito de arrebatar 
parte del territorio, y les colocaron en fuga de regreso a sus naves.

Sin embargo, la historia más documentada se escribió en el litoral ha-
banero, por el desembarco de infantes y marinos ingleses en junio de 
1762. El alcalde de la villa de Guanabacoa y capitán de milicias, el criollo 
Pepe Antonio, organizó a 70 hombres para enfrentar a los invasores.

Por cierto, el Museo Histórico de Guanabacoa atesora el machete de 
Pepe Antonio como la pieza más valiosa y lo recuerda como el primer 
guerrillero cubano. No por gusto en la primera mitad del siglo XIX, el 
machete más popular en Cuba fue el llamado de Guanabacoa, fabricado 
en las forjas de ese poblado.

La primera carga al machete del naciente Ejército Libertador ocurrió 
bajo el mando del Mayor General Máximo Gómez Báez y allí se reafirmó 
como eficaz arma de combate. La columna española se componía por 
224 hombres y sus bajas sumaron 190, lo cual provocó el pánico en las 
fuerzas peninsulares. 

El origen de la palabra es dudoso. Unos se inclinan a creer que viene 
de “macho” (mazo grande). En el sentido primitivo parece haber sido el 
de “hacha”, que conserva “macheta” en las provincias leonesas. Ese 
vocablo comenzó a ser empleado en España en el siglo XVI.

Otras referencias, posteriores al siglo IV, la corresponden con armas 
de un solo filo, usadas por la caballería. Los gladiuos, espadas cortas 
de las legiones romanas se llamaban machaera. En Salamanca y León, 
la “macheta” era un hacha pequeña y en Murcia “machinete” era el ma-
chete corto. 

Su llegada 
a Cuba se repor-

ta con otros diseños, 
más largos o más cortos, 
casi desde el propio inicio 

de la conquista españo-
la. También se conoció 

como yaguarama, filo, 
yerro, lengua de jobo 
y quimbo. En el ‘68 

ganó popularidad el de 
media cinta, de la firma es-

tadounidense Collins de Hart-
ford, al punto de que Collins aquí fue “sinónimo” de machete. 

Además de los fabricados en fraguas locales, el Ejército Libertador uti-
lizó de más de 20 marcas de fábrica, entre españolas, estadounidenses, 
inglesas y alemanas. Los mambises usaban los largos, pesados y de 
un solo filo. Gómez portaba uno de 86 cm.; y el que empuñaba Antonio 
Maceo al morir en San Pedro medía 73 cm. Tal vez el más grande haya 
sido el que levantaba el poderoso brazo de Guillermón Moncada, con 
nada menos que 130 cm.

Notas con fi lo de machete 
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